
@人民网：#紧急折返# 近
日，杭州飞往三亚的航班上有乘
客起飞前收到亲属过世信息要求
下飞机，随后航班紧急滑回。航
空公司称，因旅客存在情绪失控
风险不适宜继续运输，当班机组
出于安全及人性关怀，作出迅速
滑回终止其行程的决定。最终，
涉事航班延误15分钟抵达三亚。

点评：安全是最大的飞行秩
序。因个别旅客的突发情况折返
飞机，影响他人行程且造成安全隐
患，难免引发争议。但在人性化与
刚性规则、温度与尺度这架天平
上，或许并没有标准砝码。从结果
看，各方的利益诉求基本得到兼
顾，我们也没必要过于苛责航空公
司。

@北京青年报：#离柜概不负
责# 银行工作人员操作失误将储
户300元存款误存为49000元，要
求储户归还时遭拒，银行方面将
该储户告上法庭。法院认定客户
属不当得利应退还。案件引发网
友热议，有网友认为银行规定

“离柜概不负责”，但在实际中只
约定储户却不进行自我约束，属
于霸王条款。

点评：只要是不当得利，受
损方都有权要求返还，无论银行
或储户都是如此。至于银行的

“离柜概不负责”，只是从垄断时
代沿袭来的霸王条款，既不合理
也不合法。在日趋激烈的市场竞
争中，这种高高在上的傲慢姿态
坚持不了多久了。

@新京报：#简历照片# 宁宁
是一名应届毕业生，写求职简历
当然少不了证件照，但她觉得真
实的证件照比较丑。于是跟风拍
了“最美证件照”。但拿到照片
后，宁宁觉得每个人都长得差不
多。她有点茫然自己花费百元拍
出的美颜证件照真的有用吗？

点评：爱美之心人皆有之，
但凡事过犹不及。作为求职者，
适当修饰自己、保持仪表整洁清
新，是应有之义。但如果用力过
猛，照片变成了“照骗”，招聘单
位岂不是有上当受骗的感觉？面
试不是选美，能力才是硬指标，
千万不要舍本逐末、画蛇添足。
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莫让电梯成生命“拦路虎”
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点亮微心愿 传递正能量
□孙 仲

“这个冬天，我的微心愿是能有一
个电饭煲，以后做饭更方便些。”12月
10日，记者收到一条来自临颍县王岗
镇裴女士的微心愿微信。（详见本报昨
日03版《点亮微心愿 我们在行动》）

从漯河日报社圆梦微心愿公益活动
所征集到的微心愿来看，他们的心愿确
实不大，都是日常生活用品，诸如一个
电饭煲，一套新衣服，一双运动鞋等。
这些心愿在我们看来或许不算什么，甚
至不值一提，可对那些困难群众来说却
很重要，甚至很关键。因此，对于他们
的微心愿，我们要学会理解和尊重，不
能当是小事。

在困难群众眼里属于遥不可及的微
心愿，我们只要动动手，松松腰包，就
能帮助他们实现，我们有什么理由不去

做呢？更何况，授人玫瑰，手留余香！
由小见大，帮助困难群众实现微心

愿体现的是一种人间大爱，因此，漯河
日报社圆梦微心愿公益活动的意义不仅
在于帮助困难群众解决了一些实际困
难，还在于发挥了一种示范作用，可以
引导更多的人加入到关心困难群众，关
爱困难群众的行动中来，凝聚更大力
量，为更多人送去温暖。这样的话，传
递出的就是一股大能量。

让旧楼加装电梯不再难
□梁云祥

随着老旧小区加装电梯工作的逐步
推进，不少小区业主有加装电梯的意
向。然而，在实施中，因为各种原因，
加装电梯一拖再拖。老旧小区加装电梯
真的很难吗？12月10日，记者在采访
中发现，市区建设路红日文景苑小区，
一年成功加装5部电梯，成了很多小区
业主的羡慕对象。（详见本报昨日04版
《老旧小区加装电梯难？这个小区有成
功秘诀》）

老旧住宅加装电梯有其必要性。一
来，受制于当时经济社会发展的水平，
很多老旧住宅都没有电梯，但今时不同
往日，经济社会发展水平已经显著提
高，人们对生活品质的追求越来越高；
二来，当前已经步入老龄化社会，而老
旧小区以一般中老年人居住偏多，为了
给居家养老提供更多的保障，安装一部
电梯可以让老人出行更加方便，进而提
高老年人的生活质量。

装电梯这事，红日文景苑小区的经
验就是业主齐心协力，协商各项事宜。

大家集体商量，包括筹款标准，而且每
栋楼里都有不少热心居民主动牵头，对
大家担心的问题一起商量解决，确保做
到每家每户放心、安心。显而易见，装
电梯这事一要讲大局，大家尽心出力，
才能把好事办好。

二要讲感情。平时，邻居有困难，
大家也会出手相助。装电梯件事，是一
项能解决许多高层住户烦恼的民心工
程，作为邻居理当换位思考，在力所能
及的范围内给予支持，即使因此会给自
己造成一些小麻烦，能克服的，就不要
太计较。

三要讲风格。一些人反对加装电
梯，尤其是住一二三层的住户，是因为
加装电梯不会给其生活带来多大便利，
反而会改变现有的空间形态，给他们带
来采光等方面的负面影响。换言之，一
旦加装电梯，反而会给中低层住户带来
各种麻烦和负担，他们怎么还会愿意
呢？上层住户，也要理解低层住户的想
法，条件许可的，给点补偿也是统一认
识的好选项。一个楼道里，抬头不见低
头见，在为自己着想时，也为别人想
想。

□李小将

12月10日上午，家住市区大学路
的陈女士给本报打来电话，称母亲突
发疾病，可由于电梯太小，担架无法
进入。无奈之下，他们只得将母亲背
下楼。（详见本报昨日03版《担架无法
进电梯》）

随着城市化发展，高层住宅越来
越 多 ， 电 梯 也 越 来 越 普 及 。 然 而 ，
由于很多电梯“肚量”太小，根本
容不下救命担架，给救护工作带来
了不小的麻烦，甚至“卡”住了抢
救病人的宝贵时间。急救就是跟死
神赛跑，近年来，因电梯无法容纳
担架而耽误病人救治的事件，在现实

生活中屡见不鲜。
早在 2012 年 8 月 1 日开始实施的

《住宅设计规范》，就明确要求十二层
及十二层以上的住宅，每栋楼设置电
梯不应少于两台，其中应设置一台可
容纳担架的电梯，目的是解决一些患
急性病或意外伤害需要担架转运的患
者，方便抢救及转运。遗憾的是，由
于该条规范并非是强制性要求，在实
施过程中遭遇尴尬，不少开发商并未
按规范照办。

高层住宅安装电梯，不仅仅为了
居民上下便捷，还要兼顾病人的需
求，考虑急救功能。因此，“电梯放不
下担架”的现状，必须尽快改变。一
方面，有关部门应对现行的住宅设计
规范漏洞尽早打补丁，将担架电梯纳

入相关部门验收时的刚性要求。另一
方面开发商也应承担起社会责任，从
居民生命安全考虑，尽量加大电梯容
纳担架的空间。这样，身处高楼的住
户突发疾病的时候，担架就能在电梯
中使用，将病人安全快速地转移至楼
下，从而赢得宝贵的救治时间。

浙江衢州市龙游县人民法院
近日斥资2万元，在内部修有一
条130米长的盲道。该院院长祝
志昌表示，“室内盲道源于一起盲
人离婚案，也许来法院办事或者
涉案的盲人并不多，但我们觉得
这不是一种浪费，我们是要传递
一种司法扶助弱势群体的价值
观，让司法引领社会价值和社会
风尚。”(据《钱江晚报》)

作为审判机关，其本职工作
与核心业务是处理矛盾纠纷。但
关爱残障人士，为其提供力所能
及的帮助，并不与此相悖，反而
是司法便民的具体体现。司法文
明和司法便民原则，要求善待每
一位当事人，为当事人提供必要
的且符合当地经济社会发展水平
的诉讼服务。这说的是诉讼服
务，但指向的是法治精神与人文
温度。给弱势尤其是残障群体多
些“搀扶”，也是在“善”的维度
做加法。这样的加法多多益善。
而法院花钱为盲人设室内盲道，
也跟司法公正同向，都能传递人
本情怀，彰显司法温度，配得上
舆论场中无数的嘉许。

人生中不可挽回的事太多。既
然活着，还得朝前走。经历过巨大
苦难的人有权利证明，创造幸福和
承受苦难属于同一种能力。

——周国平

生活之中，适当地改变自己的
个性不是为了赶“时髦”，而是为
了自我的完善，恰恰在这一点上，
有一些人常常本末倒置。

——汪国真

书卷气这个东西很难解释，它
是“发之于内，形之于外”的，要
花费时间来培养，不是用化妆、美
容、保养皮肤等人工的手法可以造
出来的。所谓气质，即使老了也不
会减色。

——叶曼

对某件事真正的爱好是做好它
的前提，也是得到名望的前提。

——李银河

一个丰富的人，内心必须要有
一些可以令自己感到荣耀与骄傲的
事，它照亮你前方的路。也应有些
不安与警觉，它令你不易迷失。只
有两者都通晓了，你才能走得稳、
走得远。

——杨昌溢


